
 

令和 5年 1月 18日（水）、当協会(労務管理部会)、栃木地区安全管理者研究

会、小山地区安全管理者研究会の共催で「令和 4年度労務管理セミナー」を小

山グランドホテル（小山市神鳥谷 202）において開催いたしました。 

当セミナーと併せて新春意見交換会を開催しておりましたが、新型コロナウ

イルス感染症への対応等を踏まえ、新春意見交換会は 3年続けて中止するとと

もに、セミナーについても感染症予防対策を徹底する中で実施いたしました。 

       

            （会場の様子） 

新型コロナウイルス感染症の感染者数が増加する中で心配されましたが、会

員 44名の参加の下、開催することが出来ました。 

セミナーは「令和 4年度労務管理セミナー次第」に則って、冒頭、栃木地区

安全管理者研究会代表幹事の日立グローバルソリューションズ㈱の井上充弘様

より開会のあいさつをいただき開始となりました。 

       

            (井上充弘様の開会挨拶) 
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次に、協会労務管理部会長の㈱UACJ押出加工小山の今村隆喜様より主催者

挨拶がありました。 

今村様からは、日頃の協会活動への理解と協力への謝意とともに、労務管

理セミナーの概要紹介等していただきました。 

       

          （今村隆喜様の主催者挨拶） 

 

続けて、栃木労働基準監督署署長大島充様より来賓挨拶をいただきまし

た。 

 大島署長からは、労働基準行政推進に当たっての日頃の協力への謝意と

ともに、令和 4年度の栃木労働基準監督署の行政運営状況についての説明

がありました。 

 その概要は、行政運営状況全般は、概ね順調であったが、昨年(令和 4

年)12月に死亡災害が発生するなど、年末に向かって労働災害が増加傾向

であったこと、第 13次労働災害防止計画の最終年度であるが、目標として

いた休業 4日以上の死傷災害 500人以下の達成が、転倒災害や在来型の

「はさまれ・巻き込まれ」災害の増加等により、(12月末現在暫定値で 562

人と)達成出来ず残念な結果となっていること。新年度には、次期第 14次

労働災害防止計画が始まることから、それに併せて新たに署独自の対策(新

安全宣言運動を刷新)を行うこととしていること等を説明されました。 

 また、賃上げについて、「企業の社会的責任」、「物価高を超える賃上げ水

準を」という声が広がりつつあるとの現状や、行政としてもパートナーシ

ップ(元請け・下請けの関係)の推進という点から、しかるべき要請をさせ

ていただいている旨の説明がありました。 



      

           （大島充署長の来賓挨拶） 

        

続いて、2部構成で労務管理セミナー（研修会）が実施されました。 

 

第1部 『労働基準監督署へ多く寄せられる相談事例について』 

 講師：中川 徹 氏（栃木労働基準監督署・副署長） 

 

「相談内容と回答」形式のレジュメ「労働基準監督署へ多く寄せられる

相談事例」の中から、「賃金に関する相談」、「労働時間に関する相談」につ

いて、それぞれ補足を含めて平易に説明されました。 

時間の関係上、全ての案件を説明いただくのは難しい面もありますが、

時間不足が残念でした。 

 

講演会資料「労働基準監督署へ多く寄せられる相談事例」 

 

 

(中川徹副署長の講演) 
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第2部 『労務管理と民法』  

 講師：田島 二三夫 氏（弁護士） 

 

労務管理は、労働基準法等の労働関係法に基づく面が多く、民事法によ

る適用部分は多くないと説明されつつ、民事法の適用面から労務管理とい

う視点で説明されました。 

レジュメにしたがって、「労働者性が問題となる場合」、「労働者を雇用す

ることによって生じる問題」など事例に基づき説明されました。 

また、「労使間の個別紛争解決の方法(手続き)」では、各種の労務関係紛

争の解決手法についてその長短を交えてご説明いただきました。 

講師は、栃木労働局紛争調整委員会のあっせん委員の経験もあり、労働

局のあっせん手続きの有用性など説明されました。 

限られた時間の中で、民事法からの視点で労務管理の説明をいただき、

有意義な時間となりました。 

最後に、質問の時間を取りましたが、会場からは「解雇に係る合理的な

権限行使について」、「各職制における使用者責任如何」について、質問が

出ていました。 

 

講演会資料「労務管理と民法」 

 

       

           （田島二三夫弁護士の講演） 

 

令和 4年度労務管理セミナーは、労働相談事案とその解決に向けての考

え方、民事的な面から見た労務管理(個別労働紛争)の考え方や、その解決

手法等についてご講演をいただきました。 

当協会としても、引き続き、これらの労務管理に関することや労働関係

050118siryou.pdf


法等の改正情報などの提供に努めて参ります。 

   

引き続き、コロナ禍におけるセミナー開催ということで、参加者の皆様

には質疑時間も十分に取れず申し訳ないことでしたが、概ね 2時間ほどの

セミナーに関し、最後まで熱心に聴講していただきました。 

 

令和 4年度労務管理セミナーは、小山地区安全管理者研究会代表幹事の

㈱小松製作所小山工場の長正博様の閉会あいさつをいただき終了となりま

した。 

 

       

            （長正博様の閉会挨拶） 

 

令和 4年度労務管理セミナーへご参加いただきました皆様、当日ご参加いた

だいた役員関係者の皆様に深く感謝申し上げます。 

今後も、労務管理セミナーでは時宜を得た内容で実施して参りますので、労

務管理等の参考にしていただけましたら幸いです。また、多くの方のご参加を

お待ちしております。           


